



Un mois au Refuge, Newsletter du 12 janvier 2026

***Pour l'accueil digne et inconditionnel des personnes exilées***

---



Toute l'équipe de Refuges Solidaires vous souhaite à toutes et tous une très belle année, qu'elle soit heureuse, douce et solidaire !

Au Refuge, l'année 2025 a été longue et intense, avec un besoin d'accueil très important et une crise financière sans précédent. Malgré toutes nos difficultés, nous avons réussi à dépasser chaque épreuve. Rien n'aurait été possible sans votre soutien immense, cette année est une victoire collective et c'est ensemble que l'on affrontera les défis de l'année 2026 !

---

**REFUGES SOLIDAIRES SUR SON 31 POUR LA NOUVELLE ANNÉE !**

Au Refuge, nous n'avons pas oublié de fêter comme il se doit la nouvelle année ! Seulement une trentaine de personnes étaient accueillies au Refuge

cette nuit-là, de quoi permettre à toutes et tous de mettre la main à la pâte pour concocter un festin !

Au menu : salade de légumes frais, houmous nature, au pesto verte et au pesto rosso servis avec des cuisses de poulet, de la mayonnaise et de la sauce blanche à la menthe (le tout fait maison !). En dessert un tiramisu avait été cuisiné !

Après le repas place à la fête : de nombreux-ses solidaires de passage et locaux-ales étaient de la partie. Encore une très bonne année à toutes et tous !

*Merci à toutes celles et ceux qui ont participé à ce temps festif, pour faire de Refuges Solidaires un lieu de vie accueillant et chaleureux !*



## **120 000 EUROS RÉCOLTÉS PAR REFUGES SOLIDAIRES ET TOUS MIGRANTS GRÂCE À LA CAMPAGNE DE DONS DE FIN D'ANNÉE : MERCI, MERCI, MERCI !**

La campagne de levée de fonds conjointe de Refuges Solidaires et Tous Migrants s'est clôturée le 31 décembre 2025. Elle a été au-delà de toutes nos espérances, grâce à votre énorme mobilisation : 123 000 € ont été récoltés, dont 76 699 € pour Refuges Solidaires et 46 818 € pour Tous Migrants. C'est énorme : chacune des campagnes a atteint 150 % de son objectif.

Un immense merci, cette mobilisation hors-norme est la preuve que la solidarité est vivante, que nous ne nous habituons pas au rejet, au non-accueil, aux politiques qui construisent l'exclusion et que nous avons collectivement l'ambition de construire un modèle accueillant et respectueux des droits.

76 000 € RÉCOLÉS  
C'EST IMMENSE



**GRÂCE À VOUS, NOUS AVONS  
PLUSIEURS MOIS DEVANT NOUS**

**POUR REFUGES SOLIDAIRES, 76 699 €, C'EST  
ENVIRON :**

- **3 repas/jours pour 2000 personnes**
- **6 mois de chauffage pendant l'hiver**
- **6 mois de coordination du bénévolat par des salarié-es**
- **3 mois d'hébergement pour les bénévoles extérieur-es**
- **3 mois de loyers aux Terrasses Solidaires**
- **Un titre de transport pour la suite du parcours d'environ 1000 personnes**

C'est la première fois qu'une de nos campagnes de levée de fonds atteint une telle somme. Dans le contexte financier national toujours plus difficile pour les associations, vous avez envoyé un message fort ! Nous sommes nombreux et nombreuses à faire le choix de la solidarité, et nous sommes enhardi-es de vous savoir à nos côtés.

Au-delà des dons, nous souhaitons remercier chaleureusement toutes les personnes qui ont aimé, partagé, republié, commenté les vidéos et visuels de la campagne. Grâce à vous, nous arrivons à près de 410 000 vues sur l'ensemble de la campagne. C'est colossal, l'écho qu'a eu cette campagne nous motive à poursuivre nos activités, nous entamons 2026 plus déterminé-es que jamais !

Nous avons conscience du rythme soutenu de nos publications concernant le financement. Cependant, il s'agit pour nous d'un axe stratégique majeur : sans argent, nous ne pouvons ni assurer un accueil digne et inconditionnel, ni défendre les droits.

Nous ne bénéficions pas de subventions publiques et la raréfaction de ces dernières fait peser une forte pression sur les fondations privées. Pour assurer notre fonctionnement et garantir une indépendance politique, nous faisons le choix de reposer sur la solidarité de centaines d'individus.

Ce sont les raisons pour lesquelles nous sommes contraint-es de réaliser des campagnes de levée de fonds et des appels à dons relativement régulièrement.

Nous vous remercions une nouvelle fois de votre compréhension et bienveillance !

---

**EN 2026, ADHÉREZ À L'ASSOCIATION POUR CONTINUER À DÉFENDRE UN ACCUEIL DIGNE ET INCONDITIONNEL POUR LES PERSONNES EXILÉES À BRIANÇON**

Le montant de l'adhésion au Refuges Solidaires est fixé par nos statuts à 1 euro.

Lors des Assemblées Générales annuelles, les adhérent-es élisent les membres du Conseil d'Administration, qui devront porter le projet associatif en fonction des grandes orientations votées. En plus des newsletters mensuelles, les adhérent-es reçoivent les documents qui structurent la vie associative avant de les voter en AG : rapport moral, rapport d'activité, bilan financier... Devenir adhérent-e permet d'être acteur-ice du projet associatif !

NB : l'adhésion est annuelle, même si vous avez adhéré en décembre 2025 elle n'est plus valable pour 2026. Vous pouvez adhérer juste ici en deux clics !

[\*\*J'ADHÈRE POUR 2026\*\*](#)

---

## **REFUGES SOLIDAIRES DEVIENT GESTIONNAIRE DU BÂTIMENT : LE CONSEIL D'ADMINISTRATION S'ORGANISE POUR REPRENDRE CETTE MISSION !**



Le Refuge sous la neige, la semaine dernière

Savez-vous ce qu'est un RUS ? C'est un-e responsable unique de sécurité. Dans un bâtiment ERP (Établissement Recevant du Public) comme le nôtre, un certain nombre de normes de sécurité sont obligatoires (portes coupe-feu, dispositif incendie, sorties de secours identifiées à tous les étages...). Le ou la RUS a donc pour mission de s'assurer que le bâtiment réponde à toutes ces obligations. Légalement une seule personne doit incarner cette mission, et si elle note un dysfonctionnement, elle doit le notifier au Conseil d'Administration qui sera responsable en cas d'accident.

Pour récupérer la gestion du bâtiment, nous devons donc former un-e RUS et c'est chose faite ! Pour partager quotidiennement cette charge, deux élu-es, Chloé et Greg ont reçu la formation de RUS dans un organisme agréé à Orange.

Pour devenir officiellement gestionnaire du bâtiment, Refuges Solidaires travaille encore avec les liquidateur-ices de l'association des Terrasses Solidaires, Michel et Anouk, pour le transfert de contrats et de savoirs-faires. Plusieurs missions sont encore en cours, nous vous tiendrons au courant des prochaines évolutions.

---

## MÉLI-MÉLO D'ACTIVITÉS AU REFUGE : LA NEIGE EST LÀ, DEDANS COMME DEHORS ON NE S'ENNUIE PAS !

Les bénévoles, accompagné-es d'Adèle en Service civique au Refuge, ont organisé de nombreuses activités au Refuge ces dernières semaines. On vous en partage quelques-unes !

D'abord, la traditionnelle activité luge a eu un succès fou ! À n'importe quel âge cela fonctionne : biens couvert-es, on file sur les pistes et on glisse jusqu'à l'épuisement (parce que oui, c'est éreintant de remonter la piste mort-e de rire avant une nouvelle descente !)



En ce mois de décembre, le nombre d'arrivées a un peu diminué et le self était souvent vide : parfait pour accueillir une diversité d'activités, au chaud cette fois-ci !

Un bingo/loto géant s'est organisé après le dîner. Vous connaissez le principe : chacune a une grille de chiffre, on en tire au sort, le ou la première à avoir remplis sa grille gagne le gros lot ! En réalité il y en avait même plusieurs : de superbes paires de chaussures Crocs décorées avec amour ! Cette activité, qui ne nécessite pas de savoir parler la même langue a permis de rassembler !

Un bingo/loto géant s'est organisé après le dîner. Vous connaissez le principe : chacun-e a une grille de chiffre, on en tire au sort, le ou la première à avoir remplis sa grille gagne le gros lot ! En réalité il y en avait même plusieurs : de superbes paires de chaussures Crocs décorées avec amour ! Cette activité, qui ne nécessite pas de savoir parler la même langue a permis de rassembler !



Nous vous avions dit que tout le monde s'était mis aux fourneaux pour préparer un repas de Noël festif, en voici un aperçu. Une activité confection de sablés de toutes sortes a permis de se régaler pour le dessert !



---

## **AUTRES ACTIVITÉS COLLECTIVES : SUR LE PAPIER C'ÉTAIT DU SÉRIEUX MAIS GRÂCE À NOTRE ÉQUIPE BÉNÉVOLE DE CHOC, TOUT S'EST DÉROULÉ DANS LA BONNE HUMEUR !**



### **MISE À JOUR DU TABLEAU DES MISSIONS BÉNÉVOLES**

Celles et ceux qui sont déjà venu-es au Refuge connaissent ce tableau... La première fois qu'on le découvre, il nous donne presque le tournis... Autant de cases ? Et oui, au Refuge, on s'organise collectivement et à 25 bénévoles par jour pour réaliser 14 missions différentes, 24H/24, il en faut des cases !

L'organisation de la vie du lieu évolue régulièrement, au fil de dysfonctionnements remarqués et de propositions de bénévoles pour toujours améliorer le fonctionnement de ce grand lieu de vie. Sous la supervision d'Adèle, les bénévoles ont refait un tableau tout propre et plus lisible.

---



## UN GRAND MÉNAGE POUR BIEN COMMENCER L'ANNÉE !

Les bénévoles et personnes accueillies se sont retroussé les manches. Si le ménage est fait chaque jour au Refuge, le lieu est grand et parfois, on arrive à s'organiser pour une mission ménage géant. Ce coup-ci même les murs ont été récurés et sont comme neufs ! Merci à toute l'équipe qui s'est mobilisée : avoir un lieu propre participe largement à faire de Refuges Solidaires un lieu de répit digne pour les personnes exilées.

---

## TOUS MIGRANTS SUR FRANCE INTER : QUI A TUÉ BLESSING MATTHEW ? UNE CONTRE-ENQUÊTE CITOYENNE

Qui a tué Blessing Matthew ?  
Une contre-enquête citoyenne

Publié le dimanche 11janvier 2026 à 09:13

▶ ÉCOUTER (28 min)

Dans le cimetière de Prelles, la tombe de Blessing Matthew, une jeune Nigériane retrouvée morte à la Durance en mai 2018. - Frédéric Choffat

#### Résumé

*"Comment des habitants d'une région frontalière réagissent-ils à la mort d'une jeune migrante dans leur rivière ? Le destin tragique de Blessing Matthew, une jeune Nigériane qui tentait de traverser les Alpes, reste un traumatisme pour certains habitants de la région, qui mènent une contre-enquête depuis sept ans."*

Ce reportage *Interception*, réalisé par Clémentine Méténier et Frédéric Choffat a été diffusé sur France Inter ce dimanche 11 janvier.

Blessing Matthew est une jeune femme nigériane, morte noyée dans la rivière de la Durance, à la frontière franco-italienne haute en 2018, après une course poursuite avec les gendarmes mobiles.

L'association Tous Migrants, Border Forensics, des chercheur-euses et des solidaires ont réalisé un travail minutieux pour permettre de constituer une contre-enquête citoyenne. Aujourd'hui, l'enquête reste classée par les autorités.

Ce reportage permet de comprendre le travail réalisé, de soumettre des questionnements et des hypothèses et de retranscrire cette démarche collective, pour déterminer la vérité et faire justice.

Vous pouvez l'écouter juste ici (temps d'écoute 28 minutes)

**J'ÉCOUTE LE PODCAST**

## APPEL À DONS SAIT-ON JAMAIS !

Au Refuge nous manquons fortement de **pantalons pour hommes** mais également de **manteaux homme (S,M,L)** et avons toujours besoin de **chaussettes** et de **caleçons**.

Nous recherchons également des **ceintures, des sacs à dos et des chaussures tailles 45 à 48**.

Si vous avez une **bouilloire** qui fonctionne bien nous sommes également intéressés. Si vous en avez, n'hésitez pas à passer nous déposer vos dons à n'importe quel moment, il y aura toujours quelqu'un pour vous recevoir !

*Merci d'avance pour votre aide !*

## ET TOUJOURS POUR NOUS AIDER

**Je deviens**

**Je fais un don**

**J'adhère**

**bénévole**

Il n'y a pas de petit don : chaque soutien compte !

Pour nous faire un chèque : Refuges Solidaires, 34 route de Grenoble, 05100 Briançon

**MERCI POUR VOTRE SOLIDARITÉ !**